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Самолет высокого гостя приземлился в Сухумском аэропорту. Председателя 
Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации, 
председателя Высшего совета политической партии "Единая Россия" Б. Багапш и 
Спикер Парламента Н. Ашуба. 

Председатель Госдумы и сопровождавшие его депутаты Госдумы возложили в 
Парке боевой славы венок к памятнику погибшим защитникам Отечества в 
грузино-абхазской войне. Затем в сопровождении первых лиц Абхазии гости из 
Москвы прошлись по набережной Сухума, в кафе "У Акопа" выпили кофе, 
общались с горожанами. 

Затем Б. Грызлова официально принимал Президент С. Багапш. Встреча проходила 
за закрытыми дверями. 

Состоялась также встреча с депутатами Парламента РА, с членами правительства, 
главами администраций г. Сухума и районов Абхазии. На встрече присутствовали 
Президент С. Багапш, Спикер Парламента Н. Ашуба. Премьер-министр А. Анкваб, 
Секретарь Совета Безопасности С. Лакоба, министр иностранных дел С. Шамба, 
руководитель Администрации Президента В. Аршба. 

Открывая встречу, Президент РА С. Багапш от имени присутствующих 
приветствовал Бориса Вячеславовича Грызлова и выразил благодарность за приезд 
в Абхазию. Все, что намечено в Большом Договоре, подписанном в Кремле, Россия 
начинает претворять в жизнь, сказал Багапш, и напомнил о дне 25 августа 
прошлого года, когда в Госдуме были приняты акты, изменившие политическую 
ситуацию, и не только в Абхазии и Южной Осетии. 

У вас есть достаточно информации о том, сказал Президент гостям, что в 
последние годы Республика Абхазия развивается динамично, хотя есть еще много 
проблем. Но то, что сделано и намечено на перспективу, дает основание надеяться, 
что все эти проблемы и невзгоды будут преодолены, поскольку был решен 
главный вопрос - вопрос обретения независимости Абхазского государства, 
обретения независимости Южной Осетии. "Мы все очень благодарны великому 
государству Российскому за те действия, которые были совершены в отношении 
наших республик", - сказал С. Багапш. Одно дело решать политические проблемы, 
сказал он далее, другое - все это наращивать и на этой базе развивать 
экономическое благосостояние Республики Абхазия. Для нас очень четко 
определено одно - мы ориентированы на Великое Российское государство и в 
дальнейшем все, что будем делать, будем делать совместно и на взаимовыгодных 
условиях. 

Президент Абхазии выразил надежду, что те связи и отношения, и не только 
деловые, а чисто человеческие, которые были заложены нашими предками, и 



дальше будут развиваться на благо Абхазии, на благо России, а самое главное - на 
благо жителей наших стран. 

Выступивший затем Б. Грызлов отметил, что это первый официальный визит 
делегации Госудумы Российской Федерации в новую, суверенную Абхазию. Он 
тоже напомнил о 25 августа прошлого года, когда вопрос признания суверенитета 
Республики Абхазия обсуждался в Думе, когда "независимо от политической 
принадлежности, независимо от фракционной принадлежности 450 депутатов из 
450 проголосовали "за". Я считаю, что это высказывание позиции, высказывание 
души российского народа. И это дает основание для оптимизма, для понимания, 
что мы вместе, что мы будем решать все вопросы, которые диктует жизнь", - 
сказал Председатель Госдумы. О: подчеркнул, что подписанный 
межгосударственный Договор положит основу для взаимодействия во всех 
направлениях. 30 апреля были подписаны дополнительные соглашения, которые 
касаются охраны границ, и сегодня в Сухумском порту после прилета он общался с 
представителем российских погранвойск, который сказал, что они уже приступили 
к совместной охране границ. "Когда с той стороны границы, на территории Грузии, 
проводятся учения стран НАТО, мы должны очень внимательно смотреть на 
развитие этой ситуации, и все необходимые действия с нашей стороны проводить 
и обеспечивать безопасность", - отметил Б. Грызлов. 

Касаясь соглашений, принимаемых в развитие большого рамочного Договора 
между Абхазией и Россией, Б. Грызлов сказал, что сейчас в работе 26 соглашений - 
по развитию транспортной инфраструктуры, по портовому хозяйству, 
строительству различных объектов, развитию туризма и т. д. Он напомнил, что в 
2007 году около миллиона российских граждан приехали отдыхать в Абхазию. 

Большинство граждан России хоть раз побывали в Абхазии, и я, сказал высокий 
гость, дважды был в Абхазии. Первый раз отдыхал недалеко от Пицунды в лагере 
"Ленэнерго". 

В 1992 году Борис Вячеславович также был в Абхазии, в Очамчыре, где находился 
пионерский лагерь объединения "Электронприбор". В этом объединении, он 
возглавлял профсоюзный комитет. Когда 14 августа начались военные действия со 
стороны Грузии, пришлось детей срочно забирать. Он помнит, как приземлился в 
Сухумском аэропорту в 4 часа утра, когда там уже стояли танки, горели костры, и 
ситуация уже была сложная. "Так что с Абхазией у меня в прошлом были 
определенные отношения", - сказал гость. 

Делегация Госдумы сейчас приехала, сказал Б. Грызлов, чтобы выполнить 
гуманитарную миссию и поговорить об экономическом развитии Абхазии. Мы как 
законодательный орган, как Парламент России будем инициировать ряд вопросов, 
которые позволят укрепить наше экономическое взаимодействие и обеспечивать 
парламентский контроль над теми решениями, которые принимались ранее. 
Гуманитарная миссия у нас сегодня связана с двумя событиями. Мы хотели бы 
передать в Новый Афон икону Св. Пантелеймона, которая была похищена в 20-х 
годах прошлого века. Ее сумели найти. Много стараний, чтобы ее найти, выкупить 
и обеспечить передачу, предпринял депутат Госдумы, член сегодняшней делегации 
Иван Игнатьевич Савиди, сказал российский Спикер. И сегодня мы хотели бы, 
продолжил он, провести также определенную миссию для детей Абхазии. Здесь 
присутствует Сергей Капков, депутат Госдумы, который возглавляет академию 



футбола в России, и мы хотели бы подарить 44 комплекта футбольной формы для 
детских команд. (После окончания встречи в фойе здания Администрации Борис 
Грызлов в присутствии президента Федерации футбола Абхазии Л. Дзапшба 
вручил юным футболистам привезенные формы). 

Думаю, что много вопросов, связанных с развитием экономики, мы могли бы 
решать в рамках подготовки России к Олимпийским играм 2014 года в Сочи, 
сказал далее Б. Грызлов. Абхазия может оказать серьезную помощь, и мы в этой 
помощи, безусловно, нуждаемся. Я имею в виду и снабжение строек инертными 
материалами, что, в свою очередь, даст импульс развитию промышленности, 
транспорта. К моменту развития строительства и инфраструктуры спортивных 
объектов, а это уже текущий год, необходимо будет завозить много рабочих - 
более ста тысяч, и можно говорить о проживании этих рабочих на территории 
Абхазии, потому что от границы по Псоу, примерно от Цандрипша, до Красной 
поляны полчаса езды. Это максимально удобно, так что по этому направлению 
также полагается взаимодействие, которое даст толчок и в строительстве, даст и 
налоговые поступления в бюджет. 

Б. Грызлов напомнил, что в текущем году Российской Федерацией предусмотрена 
финансовая поддержка Абхазии для решения ряда социальных вопросов, на 
пенсионное обеспечение, социальные выплаты и т. д. Около 80% населения 
Абхазии имеют и российские паспорта, поэтому мы, с одной стороны, безусловно, 
проявляем заботу о гражданах России, проживающих здесь. Но мы не делим 
граждан на российских и на не российских, сказал он. 

Затем Спикер Госдумы поблагодарил граждан Абхазии, имеющих российские 
паспорта и двойное гражданство, за активное участие здесь, в Абхазии, в выборах 
в пользу партии "Единая Россия", а также за активное голосование за кандидата от 
партии "Единая Абхазия" на пост Президента РФ - за Дмитрия Анатольевича 
Медведева. 

"У нас есть замечательные перспективы", - закончил свое выступление Б. Грызлов, 
напомнив при этом, что С. Багапш встречался на днях с Путиным в Сочи, и была 
достигнута договоренность о визите Председателя российского Правительства в 
Абхазию. "К этому визиту будет подготовлено большое количество тех отраслевых 
соглашений, о которых я говорил". 

Затем Президент РА С. Багапш вновь выразил благодарность депутатам Госдумы, 
которые всегда были с нами рядом в самые сложные времена, когда решалось 
будущее Абхазии. "И забывать это мы не будем. И те хорошие, добрые связи, 
которые были и есть между законодательной властью Российской Федерации и 
Парламентом Республики Абхазия, найдут дальнейшее продолжение". Он 
поддержал мысли о том, что Абхазию нужно задействовать в макропроектах - об 
этом шла речь и на его встрече с В. Путиным. Но при этом участвовать не в 
качестве просителей денег, а чтобы научиться зарабатывать средства, то есть 
участвовать во взаимовыгодных проектах. Таких проектов много, и серьезных. Это 
и олимпийские объекты, и аэропорт, железная дорога, Кодор-ское ущелье, Южный 
приют... 



Приветствуя делегацию коллег из России от имени абхазских депутатов и 
избирателей, Спикер Абхазского Парламента РА Н. Ашуба также отметил, что 
Госдума в разное время в течение последних лет после грузино-абхазской войны в 
своих стенах проявляла заинтересованное отношение к судьбе Абхазии, всегда 
выражала свою поддержку. Здесь принимались решения, которые облегчали жизнь 
людей в Абхазии. Мы будем делать все в Абхазии, чтобы соответствовать той 
дружбе и отношениям, которые складываются у нас с Россией, сказал Н. Ашуба. 

По окончании встречи Б. Грызлов дал брифинг для абхазских журналистов. 

Отвечая на вопрос, какие, на его взгляд, наиболее важные вопросы обсуждались на 
встрече с Президентом РА С. Багапш, Спикер Госдумы назвал оказание Россией 
существенной помощи в возрождении Республики Абхазия. 

- Это прямая помощь в решении социальных проблем, я имею в виду 
всевозможные социальные выплаты, включая пенсионное обслуживание, - сказал 
Б. Грызлов. - Но главное - помощь не деньгами, а в привлечении к интересной 
совместной работе, в области строительства новых объектов, в том числе и для 
Олимпийских игр-2014. Кроме того, разговор шел о развитии транспортной 
инфраструктуры: строительстве и реконструкции автомобильной дороги вдоль 
побережья, железной дороги и Сухумского аэропорта. 

Обсуждались и вопросы, касающиеся отдыха российских туристов. Спикер 
Госдумы напомнил, что в 2007 г. в Абхазии побывало около миллиона граждан 
России, которые отдыхали по различным схемам - это и санаторно-курортное 
лечение, и индивидуальный, и однодневный туризм. И если в прошлом году 
курортный сезон был сорван в связи с августовскими событиями, то в 2009 г. как 
полагает Б. Грызлов, в Абхазии отдохнет не менее миллиона российских граждан. 

- Могу подтвердить, что условия для отдыха здесь великолепные, - подчеркнул 
Спикер Госдумы. 

Что касается признания документов, выдаваемых властями Абхазии, то, по словам 
Б. Грызлова, вопрос паспортизации также обсуждался на встрече с Президентом 
РА. 

- На сегодняшний день около 80% жителей Абхазии имеют российские паспорта, 
но все это было важно до признания Республики Абхазия. Теперь это суверенное 
государство и, безусловно, у всех должны быть паспорта не только гражданина РА, 
но и свои заграничные абхазские паспорта. Для этого придется совместно решать 
вопросы по подготовке самих бланков паспортов - они должны иметь высокую 
степень защиты и биометрические показатели для того, чтобы эти паспорта 
свободно могли быть использованы при поездках не только в Россию - здесь будет, 
как и раньше, действовать упрощенная схема, но и в другие страны, - считает Б. 
Грызлов. 

Что касается перспективы вступления Абхазии в союзное государство России и 
Белоруссии, то, по словам Спикера, уже сделаны определенные шаги на 
парламентском уровне, и делегации Парламента РА придан статус постоянного 



наблюдателя в парламентском собрании союзного государства России и 
Белоруссии. Мало того, наша делегация уже принимала участие в работе второй 
сессии, причем не только наблюдала, но и советовалась, консультировалась. 
Решение вопроса, в первую очередь, зависит от признания Абхазии со стороны 
второго союзного государства - Республики Беларусь. 

- Я общался с коллегами из белорусского парламента, там готовы рассмотреть этот 
вопрос. Я знаю, что Президент Белоруссии А. Лукашенко говорил о том, что, 
безусловно, признание будет, мы к нему готовимся, но мне кажется, что слишком 
долго готовится Белоруссия к этому вопросу. Я понимаю, что никто не должен 
подталкивать, но по тем ориентирам, по срокам, которые назывались, а назывался 
апрель месяц, признание так и не произошло. Так что мы ждем этого шага со 
стороны Республики Беларусь. А дальше - это уже инициатива Республики 
Абхазия и ее граждан, тут никто никого принуждать не может, - пояснил Б. 
Грызлов. 

Спикер Госдумы сообщил о встрече в Сухуме с руководством политической 
партии "Единая Абхазия". 

- У нас есть соглашение о сотрудничестве, и мне приятно, что партия становится 
на ноги: в этом году она из политического движения оформилась в политическую 
партию, численностью свыше 10 тыс. человек. Это уже серьезная политическая 
сила. Мы неоднократно встречались в Москве с руководством партии "ЕА" и 
отношения у нас хорошие, - подчеркнул Б. Грызлов. 

Что касается возможности открытия в Сухуме офиса партии "Единая Россия", то, 
как сообщил Спикер Госдумы РФ, "с точки зрения сближения и передачи опыта на 
какое-то время здесь, возможно, будет арендовано помещение для того, чтобы 
представители исполкома партии "ЕР" помогли партии "ЕА" в период ее 
становления". 

 
 

ЕГО ИМЯ СТАЛО СИМВОЛОМ ПОБЕДЫ 

Из редакционной почты 

14 мая, в день рождения Первого Президента нашей страны В. Ардзинба, 
прозвучали многочисленные поздравления в его адрес. Союз граждан России в 
Абхазии хотел бы присоединить свой голос к душевным словам пожеланий 
крепкого здоровья Владиславу Григорьевичу, семейного благополучия и всяческих 
успехов лично ему и всем близким. 

С тех пор, как В. Ардзинба стал лидером абхазского народа, его имя и в нашей 
республике, и далеко за ее пределами стало ярким символом борьбы за свободу и 
независимость Абхазии. И еще до развязанной Грузией жестокой войны 
Владислава Григорьевича без колебаний поддержало все русскоязычное население 
республики, что отразилось и в создании общественно-политического блока 



"Союз". С именем Ардзинба связана и блестящая Победа в Отечественной войне 
1992 - 93 гг. и нам приятно отметить, что ощутимую лепту в эту Победу внесли 
наряду с другими добровольцами сыны России. Важным, принципиальным 
направлением всей деятельности Владислава Григорьевича явилось укрепление и 
развитие всесторонних контактов и сотрудничества с Россией, и нам приятно 
отметить, что эту линию активно развивает нынешнее руководство страны во главе 
с Сергеем Васильевичем Багапш. 

Все народы, населяющие Абхазию, неизменно будут с безмерным уважением и 
признательностью относиться к нашему Первому Президенту В. Ардзинба. Своим 
беззаветным патриотизмом, деятельной самоотверженностью во имя Родины он 
всегда будет служить примером для подрастающего и для всех будущих 
поколений в Абхазии! 

А. НИКУЛЬНИКОВ, председатель Союза граждан России в Абхазии 

 
 

ЗАКОН РЕСПУБЛИКИ АБХАЗИЯ. О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В 
ЗАКОН РЕСПУБЛИКИ АБХАЗИЯ "О СТРАХОВАНИИ" 

Статья 1 

Внести в Закон Республики Абхазия от 27 апреля 2004 г. N 884-с-XIV "Ос 
граховании" (Сборник законодательных актов Республики Абхазия, 2004, N 22, ст. 
23) следующее изменение: 

I) часть 4 статьи 9 изложить в новой редакции: 

"4. Страховщики, обладающие лицензией на право осуществления обязательного 
страхования, выданной в установленном законодательством Республики Абхазия 
порядке, вправе осуществлять на территории Республики Абхазия посредническую 
деятельность по страхованию, связанную с заключением от имени иностранных 
страховых организаций договоров обязательного страхования, осуществляемого на 
территории иностранных государств. 

Осуществление на территории Республики Абхазия других видов посреднической 
деятельности по страхованию, связанной с заключением договоров страхования от 
имени иностранных страховых организаций, не допускается, если 
международными договорами Республики Абхазия не предусмотрено иное". 

Принят Народным Собранием-Парламентом Республики Абхазия 22 апреля 2009 
года 

С. БАГАПШ, Президент Республики Абхазия 

г. Сухум, 27 апреля 2009 года, N 2347-С-IV 



КНИГА О КОНСТАНТИНЕ ОЗГАН К ЕГО ЮБИЛЕЮ 

К 70-летию видного государственного и политического деятеля Абхазии 
Константина Озган вышла в свет книга журналиста Екатерины"Бебиа "Константин 
Озган" (на русском и абхазском языках). 

В книгу вошли воспоминания известных государственных, политических и 
общественных деятелей Абхазии и Северного Кавказа о некоторых эпизодах из 
жизни К. Озган, который "вместе с народом создавал историю своей страны". 

"В этой книге я попыталась изложить основные вехи жизни Константина Озган, 
чтобы подрастающее поколение знало, какие трудности переносили наши лидеры, 
чтобы сохранить самобытность, язык, традиции, культуру, топонимику и все, что 
связано с Апсуара", - сказала Е. Бебиа корреспонденту Апсныпресс. 

Книга иллюстрирована фотографиями из личного архива семьи Озган и автора 
книги. 

 
 

МЕМОРАНДУМ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПАЛАТ 

Общественные палаты России и Абхазии подписали Меморандум о 
взаимопонимании и сотрудничестве, сообщает ИТАР-ТАСС. Документ подписали 
в Москве секретарь ОП России Е. Велихов и секретарь Общественной палаты 
Абхазии П. Акаба. 

В Меморандуме подчеркивается важность "признания Российской Федерацией 
Республики Абхазия в качестве суверенного и независимого государства. Договора 
о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи между странами, а также 
приверженность сторон принципам мира, демократии и защиты прав человека". В 
основе сотрудничества общественников России и Абхазии, согласно документу, 
должны лежать принципы "уважения независимости сторон и соблюдения 
международных актов о защите прав человека и основных свобод". 

Сотрудничество между Общественными палами России и Абхазии будет 
заключаться в обмене планами работы, совместной разработке документов по 
вопросам, представляющим взаимный интерес, проведении совместных 
мероприятий, а также в осуществлении мониторинга возможных переговоров 
между Россией и Абхазией "с целью учета позиций и интересов институтов 
гражданского общества". 

 
 
 
 



ЖИЗНЬ ПОСВЯТИВ СЛУЖЕНИЮ НАРОДУ 

Автор: Л. ШАМБА 

К 80-летию со дня рождения В. Кобахия 

Период развития Советской Абхазии, который начался 4 марта 1921 г. совпал с 
жизнью одного из верных ее сынов - Валериана Османовича Кобахия Он был 
свидетелем того, как интернациональная дружба и бескорыстная взаимопомощь 
народов, возникшие в пору революционной борьбы, крепли в годы 
социалистического строительства. 

На глазах у молодого Валериана Кобахия в республике быстрыми темпами 
развивались промышленность, многоотраслевое сельское хозяйство, наука, 
культура, литература, искусство, что отражалось на формировании его личности, 
мировоззрении и убеждениях. 

Родившийся 15 мая 1929 года в крестьянской семье Османа Кобахия в селе Лыхны 
Гудаутского района, Валериан с детства познал нелегкий труд земледельца. Он 
рано лишился отца. И мать его, Мака Хеция, старалась, чтобы сын стал 
образованным человеком. После школы-семилетки он окончил с отличием 
Сухумское педагогическое училище, а в 1951 году - факультет русского языка и 
литературы Сухумского государственного педагогического института имени А. 
Горького. Был направлен учительствовать в лыхненскую 8-летнюю школу, где 
раскрылись его способности в работе с детьми. 

С 1953 г. после длительного сталинско-бериевского периода политических 
репрессий в отношении лучших абхазских кадров, наступили новые времена, когда 
наш народ смог свободно вздохнуть. На молодого и энергичного сельского 
учителя Валериана Кобахия обратили внимание и выдвинули его на 
комсомольскую работу. Сперва избрали вторым секретарем, а затем первым 
секретарем Гудаутского райкома комсомола. 

В 1954 году В. Кобахия приняли в ряды КПСС, а в 1955 году избрали секретарем 
Абхазского обкома комсомола. Через три года он становится первым секретарем 
этого комитета. Когда шло освоение целинных и залежных земель Казахстана, он 
возглавлял большой отряд целинников из Абхазии. После комсомольской работы 
Валериан Османович был направлен в Гудаутский районный Совет депутатов 
трудящихся, где проработал два года. В тот период проявились его особый талант 
общения с людьми, умение находить выход из сложнейших ситуаций. Люди 
видели в нем убежденного коммуниста, готового идти на помощь к любому 
человеку, который нуждается в ней. 

Как перспективного работника Валериана Кобахия направляют в Москву, в 
Высшую партийную школу. После ее окончания, в 1962 году, В. Кобахия избирают 
первым секретарем Гудаутского райкома партии. Здесь проявились его большие 
организаторские способности, и возглавляемый им район достиг немалых успехов 
в социально-экономическом и культурном развитии. 



В сентябре 1965 г. В. Кобахия был избран первым секретарем Абхазского обкома 
партии и почти 10 лет находился на этом посту. Благодаря его коллегиальному 
руководству, вдумчивости, принципиальности и компетентности республика из 
года в год добивалась больших успехов в промышленности, сельском хозяйстве, 
культуре, науке и образовании. Было введено в строй много новых промышленных 
объектов, культурно-просветительских очагов, жилых зданий. 

Тот период был характерен и подъемом национального самосознания абхазского 
народа, усилением его борьбы за свободу, против воинствующего грузинского 
национализма. Во всех делах В. Кобахия был принципиальным и объективным 
человеком, до конца преданным своему народу. Он подписал известное 
Лыхненское обращение. 

Его достойные человеческие и патриотические качества проявлялись и в 
дальнейшем, когда с января 1975 года он работал секретарем, а с 1978 года по 1990 
год - Председателем Президиума Верховного Совета Абхазской АССР. Много 
судьбоносных для нашей республики документов было принято в те годы. 

Особо важным является доклад Председателя Президиума Верховного Совета 
Абхазии В. Кобахия "О правовых гарантиях защиты государственности Абхазии", 
сделанный на X сессии Верховного Совета республики 26 августа 1990 года. 
Постановление Верховного Совета Абхазской АССР по данному вопросу было 
принято в невероятно тяжелых условиях, когда грузинская депутация всячески 
саботировала этот документ. 

За годы своей деятельности В. Кобахия собрал очень много интересных 
материалов по истории Абхазии, и благодаря кропотливой работе академика Б. 
Сагария многие из них были изданы в 2002 году в сборнике "Важные вехи в 
истории Абхазии". 

В течение ряда лет В. Кобахия являлся членом бюро Абхазского обкома партии, 
избирался депутатом Верховного Совета СССР и Верховного Совета Грузинской 
ССР трех созывов, Верховного Совета Абхазской АССР пятого, седьмого, 
восьмого, девятого и десятого созывов. 

Его многогранная деятельность была отмечена высокими правительственными 
наградами: орденом Октябрьской революции, двумя орденами Трудового Красного 
Знамени, орденом "Знак Почета", медалями. 

Вместе со своей супругой Маргаритой Шакировной Валериан Османович воспитал 
троих прекрасных детей - Беслана, Дмитрия и Беллу. 

В свои 80 лет сегодня он радовался бы внукам и процветанию свободной, 
независимой Апсны, но болезнь и вероломное нападение грузинской военщины на 
Абхазию ускорили его смерть. 

Сколько бы ни прошло времени, светлый образ верного сына абхазского народа 
Валериана Османовича Кобахия будет жить в наших сердцах 



Л. ШАМБА, первый секретарь ЦК Компартии РА 

 
 

РАБОЧИЕ БУДНИ ЭНЕРГЕТИКОВ 

Развитию энергетики как одной из основных отраслей экономики Абхазии 
руководство страны уделяет большое внимание. Рост потребления электроэнергии 
диктует необходимость восстановления и капитального ремонта всей системы 
энергохозяйства республики. 

Подстанция "Очамчыратяга", где сейчас идут восстановительные работы, была 
построена еще в советские годы, и за это время здесь ни разу не проводилось 
капитального ремонта. Оборудование этой подстанции отработало свой срок, что, 
конечно же, создает проблемы с техникой безопасности. Сотрудники госкомпании 
"Черноморэнерго" демонтировали здесь старое оборудование, заменив его на 
новое. Работы были начаты недавно, но сделано уже немало. Проложены провода, 
воздушно-кабельная линия протяженностью 110 км. установлены новые 
изоляторы, а также масляные выключатели, отреставрированы электрические 
разрядники, заменены разъединители, смонтированы ячейки "КРУП". После 
установок всех ячеек будут произведены замеры и испытание нового 
оборудования. 

Также ремонтируется высоковольтная линия электропередач ЛЭП-110 "Маркула". 
Производятся замена крепления гирлянд капора, изоляторов, проводов, ремонт 
угловой опоры, установка уголков и т. д. 80% объема работы уже выполнено. 

ГК "Черноморэнерго" ведет восстановительные работы и на Сухумской ГЭС. 
Первый этап - восстановление моста через реку Гумиста в Каманах, где в 2004 
году наводнением была смыта дорога по обе стороны от моста. На работах заняты 
три бульдозера, экскаватор, самосвал, грейдер, с помощью которых изменяется 
русло реки. С обеих сторон возводится насыпь, восстанавливается дорога. 

На участках от Сухума до Каман и до Шромы тоже существует эта проблема. 
Дороги практически полностью разрушены. И здесь ведутся восстановительные 
работы. 

Пресс-служба ГК "Черноморэнерго" 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



СРЕДНИЕ ЦЕНЫ НА ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЕ ТОВАРЫ ЗА 
АПРЕЛЬ 2009 Г. (В РУБ.) 

- 
Средняя цена по 
республике 

Средняя цена в 
2008 г. 

Говядина, кг 177,1. 168,6 

Мясо птицы импортное, кг 100,0 91,4 

Колбаса полукопченая, кг 190,4 171,4 

Колбаса вареная, кг 152,1 133,6 

Сосиски, сардельки, кг 165,7 131,4 

Рыба живая и охлажденная, кг 111,7 93,3 

Масло сливочное, кг 140,1 128,9 

Масло растительное, кг 70,7 64,1 

Маргариновая продукция, кг 81,4 77,0 

Майонезная продукция, кг 102,7 89,0 

Сыр сулугун, кг 176,2 210,0 

Сухое молоко, кг 143,3 113,3 

Сливки (сухие), кг 153,3 143,3 

Молоко, сгущенное с сахаром, банка весом 
380 г 

37,3 34,3 

Консервы мясные, банка весом 320 г 49,4 48,1 

Консервы томатные, банка весом 950 г 59,3 50,4 

Зеленый горошек консервированный, банка 
весом 316 г 

22,3 18,0 

Яйца, дес. 43,9 43,7 

Сахар-песок, кг 27,0 23,3 

Мука пшеничная, кг 25,1 21,0 

Крупа гречневая, кг 38,2 32,3 

Рис, кг 43,8 31,8 

Крупа манная, кг 29,5 24,3 

Крупа перловая, кг 24,0 21,2 

Крупа овсяная, кг 46,8 41,7 

Макаронные изделия, кг 51,9 41,1 

Пшено, кг 28,2 23,5 

Горох зерно, кг 40,0 37,6 

Фасоль зерно, кг 78,6 80,0 

Картофель, кг 23,3 23,1 

Свекла столовая, кг 27,1 34,3 

Морковь, кг 27,1 34,3 

Капуста свежая, кг 22,2 25,0 

Огурцы свежие, кг 87,5 92,3 

Зелень, кг 86,9 66,3 

Чеснок, кг 84,3 82,9 



Лук репчатый, кг 21,5 23,9 

Яблоки, кг 62,9 44,0 

Аджика, банка весом 260 г 50,0 50,0 

Кисель сухой, кг 65,1 62,1 

Какао, 100 г 26,2 25,0 

Соль, кг 13,9 11,6 

Дрожжи хлебопекарные сухие, кг 160,0 140,0 

Крахмал, кг 67,1  

 
 
 

ДЕТИ ДОЛЖНЫ БЫТЬ ПОД НАДЗОРОМ 

За "круглым столом" 

В Абхазии обсуждается идея введения режима ограничения нахождения детей в 
вечернее и ночное время на улице. 

Такое предложение сделала начальник информационно-аналитического отдела 
Администрации Президента Лейла Дзыба за "круглым столом" в Сухумском офисе 
партии "Единая Абхазия", посвященном проблеме преступности среди 
несовершеннолетних и детской безнадзорности, сообщило Абхазское телевидение. 

В дискуссии участвовали преподаватели школ, представители 
правоохранительных органов, Абхазского госуниверситета, журналисты. 

Л. Дзыба предложила обратиться в Парламент с инициативой о принятии Закона 
"О мерах по профилактике безнадзорности и правонарушений среди 
несовершеннолетних". "Есть определенный опыт в Краснодарском крае, в других 
регионах России, думаю, что эти ограничения можно ввести и у нас в Абхазии, - 
сказала она. 

Острая дискуссия развернулась вокруг участившихся ДТП со смертельным 
исходом. В республике нередки случаи, когда за рулем оказываются 
несовершеннолетние. 

По данным МВД на учете комиссии по делам несовершеннолетних состоят 126 
подростков. По мнению участников дискуссии, для Абхазии это значительная 
цифра. 

В МВД Абхазии поддержали идею введения гн. "комендантского часа" для 
подростков. Вместе с тем зам. министра внутренних дел Владимир Гайдуков в 
беседе с корр. Апсныпресс сказал, что он категорически против формулировки - 
"комендантский час" для детей. "Это ограничение времени нахождения детей 
ночью на улице без родителей. Хорошая идея; дело осталось за Парламентом. 
Полагаю, что в нашем обществе ее поддержат", - добавил В. Гайдуков. 



(Апсныпресс) 

 
 

КАК РАЗВИВАТЬСЯ НАШЕМУ СЕЛУ 

Автор: Анатолий Сабуа 

АГРАРНЫЙ СЕКТОР: БЕЗ ЧАЯ И ЦИТРУСОВЫХ? 

На дворе - весна. 71-я в моей жизни. Будучи ученым-агрономом, всегда радовался 
этой прекрасной поре и в родной Абхазии, и в Ростовской области, и в Крыму, и в 
далеком Афганистане, куда был направлен для работы... Но вот сегодня весна 
вызывает у меня чувство некой угнетенности. Все кажется мне, что исходит 
плачем родная земля, до которой не доходят хозяйские руки. Не могу спокойно 
думать о том, что запущены или вовсе истребляются вдруг ставшие ненужными 
чайные и цитрусовые плантации, виноградники, безжалостно вырубаются порой не 
только леса, но и плодовые деревья, разрушаются в селах производственные 
сооружения. Ездили недавно на похороны в одно из гудаутских сел и видели, как 
здесь просто-напросто сжигают плантации чая. Что и говорить, если в 
Минеельхозе мне как-то сообщили, что якобы с 2009 года в отчетах ЦСУ вообще 
не будет графы "чай". Надеюсь, после недавнего выступления на совещании 
Президента С. Багапш, который дал четко понять, что наши чай и табак будут 
востребованы и надо заниматься этими традиционными и приоритетными 
отраслями, античаеводы поостынут в своей неуместной ретивости. Хочется в это 
верить, хотя беспокойство не покидает меня. 

Не могу спокойно смотреть на то, как нередко люди вокруг думают одно, говорят 
другое, а поступают совсем иначе. Да успокойся, говорят мне, живи, как живется. 
Но не могу я следовать этому принципу. Да разве только я! С волнением читал 
статьи на злободневные темы о земле, об аграрной отрасли депутатов Парламенк) 
Владимира Начач и Льва Шамба, моего гулрыпшекого коллеги Альбера 
Эмексузяна, ученых Патико Алан и Валерия Кварчия. Все эти публикации были в 
газете "Республика Абхазия" (слава Богу, хоть эта газета не обходит стороной 
жгучий сельскохозяйственный вопрос, другие издания, похоже, считают его, так 
сказать, не модным). Еще раньше здесь же публиковались не удостоившиеся, к 
сожалению, внимания, статьи начальника отдела Минсельхоза С. Чарая, 
завкафедрой экономики АТУ З. Шалашаа. Почему-то предана забвению 
прекрасная, на мой взгляд, программа развития, в том числе АПК, на 2001 - 2010 
годы, подготовленная под руководством ученого Олега Шамба. Правда, программу 
заменяют ежегодные индикативные планы, но они, думается, не должны 
исключать долгосрочных разработок. 

Да я и сам выступал в газете "РА". Что же меня волнует сегодня? Не буду 
обращаться в прошлое и говорить, как процветало абхазское село в довоенную 
пору. Другое было время, другие условия. Хочу сказать о том, что и в наши дни 
можно сделать гораздо больше, чем делается. Что же показывает анализ хотя бы по 
Гагрскому району? А то, что показатели по всем направлениям развития сельского 



хозяйства и по всем его предприятиям в последние годы оказались удручающими - 
касается это и производства продукции, и финансово-экономических данных. 

Возьмем главное наше национальное богатство - землю. При наличии в районе 
12400 гектаров, подлежащих эффективному использованию (до войны значилось 
45 тыс. га), в распоряжении общественных хозяйств осталось не более 1100 га, 
причем пять хозяйств остались вообще без земли (!) 11.300 гектаров переданы в 
распоряжение глав администраций сел, поселков, городов Гагры и Пицунды, и эти 
площади вот уже сколько лет зарастают сорняками. В 2007 - 2008 гг. 
общественные хозяйства вместе с населением с большим трудом сумели 
обработать не более 200 га, засеяв их кукурузой на зерно и кормовыми 
культурами. 

ПОД ГРУЗОМ ДОЛГОЛЕТНИХ ПРОБЛЕМ 

Проблема земли и землепользования остается самой сложной. В свое время по 
этому вопросу распоряжением Президента РА была создана Республиканская 
комиссия, которая действовала и в Гагрском районе. Однако пока принимаемые 
меры явно недостаточны. Но если не искоренить серьезных нарушений в этой 
области, а долго искать их не надо (к примеру, выявлены они были в Пицунде, 
селах Лдзаа, Алахадзыхе), то наши дети могут остаться без каких-либо земель. 
Целиком согласен с депутатом В. Начач в том, что Земельный Кодекс РА не 
соблюдается ни юридическими, ни физическими лицами, в том числе 
ответственными руководителями. Делается это под благовидным предлогом 
аренды земли. А затем на ней возводятся различные несельскохозяйственные 
строения, и дошло до того, что в названных населенных пунктах уже не найдешь 
свободного участка земли в прибрежной зоне. 

Все это происходило при попустительстве как местных органов власти, так и 
"Абхаззема", оставался в стороне и Минсельхоз. И в то же время ни в районной 
Администрации, ни 8 сельхозуправлении не предусматривались инспектора, 
призванные осуществлять земельный контроль. И это в условиях, когда 
происходило тихое, негласное разграбление, хищение, самозахват, дробление и 
деление площадей: кому что. Слава Богу, что это осталось в прошлом. Тем не 
менее надо безотлагательно разработать четкий механизм действия законов о 
земле, Земельного Кодекса. Но прежде всего разобраться, какова реальная картина 
на сегодняшний день. Хотя это и непросто - утеряны или припрятаны шнуровые 
книги - основной документ закрепления земельных участков. 

Хотелось бы напомнить, что в Послании Президента РА С. Багапш Парламенту 
среди проблем аграрной отрасли отмечаются, в частности, и отсутствие учета и 
отчетности в сфере как приусадебных, так и общественных земель, акцентируется 
внимание на вопросах фермерских хозяйств, арендных отношений, трудовых 
ресурсов и т. д. К слову, хотел бы сказать, что мы в районе все же сумели в 
последнее время приостановить хищение и разбазаривание госимущества. 

Земля - основа жизнедеятельности нашего народа, и надо оградить ее от 
самовольных захватов, от купли-продажи, от незаконного строительства, особенно 
на землях сельхозназначения. Пока это не делается, и что же удивляться тому, что 
цитрусовые в Гагрском районе сохранились лишь на 275 гектарах, фейхоа - не 



более чем на 25 га, виноградники - на трех га. А какова урожайность! Неловко 
говорить - по 2 - 5 кг с одного цитрусового дерева. 

В то же время возрастает задолженность по оплате налога за землю, составляющая 
ныне более 5 млн. руб. Вообще должен сказать, что с 2003 г. со дня 
восьмикратного увеличения ставки налога на землю под цитрусовыми хозяйства 
района стали терпеть большие убытки. Люди отказываются брать в аренду эти 
плантации. Так, в совхозе "Абхазия" из 60 га насаждений 40 гектаров остались вне 
аренды и теперь они зарастают колючками, сорняками, поражены болезнями и 
вредителями. Считаю, налог на землю надо пересмотреть. Не спорю, налоги надо 
увеличивать, но ведь не на 800 %. Ведь речь идет о судьбе отрасли, которая, в 
конце концов, может оказаться под вопросом. Уже сегодня положение у нас 
таково, что цитрусоводческие агрофирмы "Лдзаа", "Гагрипш", совхозы Бзыбский и 
"Абхазия" за 16 лет не сумели создать хотя бы мини-питомники по выращиванию 
саженцев для закладки и восстановления плантаций. 

Теперь что касается животноводства. Чтобы улучшить уход за скотом, его у нас 
сконцентрировали в двух хозяйствах - молочном совхозе-комплексе и в агрофирме 
"Лапста", всего 93 головы, в том числе 38 коров. Но посмотрите, каков надой! Он 
колеблется в пределах 300 - 600 кг от одной фуражной коровы. Незавидная 
продуктивность объясняется как низкопородным составом стада, так и нехваткой 
качественных кормов. Стоит ли содержать такой скот! Не целесообразнее ли 
частично выбраковать его и заменить более продуктивным поголовьем? И мы 
намерены пойти на такое решение. 

С учетом необходимости продовольственного обеспечения развивающегося 
курорта мы определили приоритетами овощеводство, виноградарство и 
плодоводство и намерены осуществить закладку районированных сортов культур в 
данных отраслях, но без государственного финансирования нам в этом не 
обойтись. Поддержка требуется и в другом. Нельзя представить себе эффективную 
аграрную отрасль без обеспечения ее сельхозтехникой и автотранспортом. Однако 
с этим у нас сложилось бедственное положение. В последние годы сельхозтехника 
в районе не приобреталась, если не считать зерноуборочного комбайна "Нива", да 
и то бывшего в употреблении. Министерство сельского хозяйство обещало из 
полученных 56 тракторов "МТЗ-82" 4 выделить Гагрскому району. Но где они? В 
2007 г. вроде бы привезли их к нам, но увезли обратно... Между тем имеющиеся в 
наличии трактора, прицепные орудия и автотранспорт, тем более при их 
нынешнем качественном состоянии, не могут обеспечить выполнение возможного 
объема работ. 

Вообще полагаю, что если бы со стороны Минсельхоза была существенная и 
своевременная поддержка Гагрскому сельхозуправлению, как это делается в 
отношении других регионов в последние годы, то мы смогли бы добиться лучших 
показателей, чем ныне. В то же время считаю неправильным, что в систему 
Минсельхоза сегодня не входят "Абхаззем", государственная карантинная 
инспекция, Служба защиты растений, Ветслужба, "Агроснабсбыт". 

ЧТОБЫ ДЕЛО СДВИНУТЬ С МЕСТА 



Сельскому хозяйству всегда выделялись дотации, делается это и сейчас, даже в 
развитых странах. В Абхазии в первую очередь такая помощь требуется 
курортному региону, тем более что Гагрский район малоземельный. Замечу к 
слову, что в то время как за счет Приватизационного фонда немалые суммы 
выделялись всем районам, исключение составлял лишь Гагрский. Между тем 
острой проблемой остается необходимость осушения затопленных полей, 
засоренных и заиленных каналов на бывших пахотных землях, пастбищах и 
сенокосах Гагрс-кого молочного совхоза-комплекса, в районе Пицунды. 

При подведении итогов финансово-хозяйственной деятельности за 2008 год мы 
пришли к выводу, что назрела пора реформировать, а в ряде случаев 
ликвидировать формально существующие в районе сельхозпредприятия, 
поскольку они стабильно убыточные и недееспособные. Цель всех реформ одна - 
сделать так, чтобы на земле был один хозяин. Нашим Управлением сельского 
хозяйства был подготовлен тщательный анализ по каждому хозяйству, селу, 
поселку, были сделаны выводы и предложения. Обращались мы по этим вопросам 
и в вышестоящие органы. Осталось лишь решать проблемы. 

В прессе, да и на совещаниях, то и дело раздаются голоса о том, что общественные 
хозяйства не работают, но ведь их фактически и нет - колхозы, совхозы и 
агрофирмы лишь числятся формально. Тем не менее управленцев в отрасли не 
стало меньше. Что же вести речь об эффективности! 

В то же время мы со своей стороны стараемся изыскивать резервы, в том числе за 
счет возмещения старых задолженностей за аренду земли, жилых и нежилых 
помещений. Должен сказать, что по инициативе главы Администрации района А. 
Кецба Гагрское Собрание предусмотрело в бюджете на 2009 год 3 млн. руб. на 
развитие сельского хозяйства. С учетом этого мы разработали программу действий 
по ряду отраслей в таких хозяйствах, как "Дружба" села Гечрипша, "Мехадрыр", 
"Лапстарха". Но это только экстренные меры. Требуется же последовательное 
развитие АПК на основе глубоко продуманных и надежно профинансированных 
мероприятий. Справедливости ради замечу, что 4 мая с. г. Минсельхоз перечислил 
на развитие сельского хозяйства нашего региона 1 млн. рублей. Всего лишь за три 
года. Но и на этом спасибо. 

Между тем члены комиссии по реформированию сельского хозяйства разработали 
определенные положения и 30 апреля с. г. положили их на стол главе 
Администрации района и министру сельского хозяйства. С подобными 
предложениями, кстати, мы обращались в те же инстанции еще 4 февраля 2007 
года. 

Понятно, что явления, характеризующиеся произошедшим развалом отрасли, 
объяснялись и некомптетентностью, отсутствием опыта хозяйствования, 
халатностью, низким чувством ответственности многих руководителей на местах. 
Сказывается и наше "Пхашьароуп", свой - чужой. Вот и дошли до того, что село 
разоряется. 

Крайне удручающее положение объясняется бесхозяйственным отношением к 
народному добру, отсутствием культуры земледелия и должной государственной и 
исполнительской дисциплины. Отсюда и убыточность, большая задолженность 



хозяйств. Потому и возникла у Администрации и Собрания района, Управления 
сельского хозяйства мысль о реформировании существующей формы 
хозяйствования в аграрном секторе. Надо признать, что практически 
агропромышленного комплекса нет или он находится в заброшенном состоянии. В 
такой ситуации, нечего скрывать, управленческие звенья районного и 
республиканского масштаба ничего поделать не могут. Нужен 
общегосударственный масштаб преобразований. 

За все годы, более 46 лет работы, я никогда не был кабинетным чиновником, знаю 
о проблемах села не по слухам, и это дает мне право говорить о том, что только 
господдержка и четкое, умелое, компетентное руководство позволят выйти из 
тупикового положения в аграрной сфере - посредством реструктуризации, 
эффективного распределения и использования земельных и трудовых ресурсов 
улучшения трудовых и социальны условий для сельчан. Надо организовать 
фермерско-крестьянские хозяйства, развивать огородничество, садоводство и - на 
основе развинти кормопроизводства - животноводческую отрасль, открывать 
небольшие цеха по переработке мясомолочной плодово-ягодной продукции, 
производственные ООО и СП, используя все формы собственности и при 
поддержке местной власти. 

Нам нужно создавать условия не только для производства продукции но и для ее 
реализации. А один и путей реализации - тесная связь курортами, что особенно 
уместно для Гагрского района. 

На наш взгляд, необходимо создать орган управления по аграрной вот тике, 
наделив его полномочиями надзора за использованием земли. Четко должны быть 
обозначены земли сельхозназначения, и переквалифицированы, при острой 
необходимости, он могут быть только решением правительства. На таких 
площадях должны быть лишь объекты производственного назначения, которые 
при все обстоятельствах не подлежат купле продаже. 

Чрезвычайно важна и кадровая расстановка. Ведь в послевоенные год в различные 
структуры власти ринулись люди, не имеющие профессионализма и опыта работы. 
Наверное поэтому за все это время мы так и не сумели создать эффективный 
механизм управления экономикой, о чем свидетельствует сужение 
производственно деятельности. 

Наш народ ценой крови и жертв добился свободы и независимое(tm) которая 
признана великой Россией Новый этап оказался, к сожалению, а пруженным с 
мировым финансовым экономическим кризисом. Но в эту условиях государство 
тем более не может терпеть убыточную производственную деятельность. Страна 
должна получать сельскохозяйственный доход от земли, кто бы ею ни пользовался. 

Отдаем себе отчет в том, что настоящий период наше государстве не в состоянии 
сполна кредитовал экономику. Поэтому, полагаем, целесообразно было бы 
обратиться к то(же Российской Федерации с просьбой о долгосрочном кредите на 
эти цели в первую очередь для нужд сельского хозяйства. 

Проблемы, которые здесь изложены, касаются не только Гагрского, не и других 
районов. Село надо поднимать на основе всесторонне выверенного курса, 



определив ключевые на правления, продумав меры поддержки крестьянства. От 
решения этой за дачи мы никуда не уйдем. И чем раньше начнем эту 
целенаправленную деятельность, тем меньше проблем придела завтра 
преодолевать. 

Анатолий Сабуа, начальник Управления сельского хозяйства Гагрского района, 
заслуженный работник сельского хозяйства, кавалер ордена "АхьдэАпша" 

ОТ РЕДАКЦИИ. 

Данной публикацией ее автор продолжил обсуждение на страницах нашей газеты 
одного из самых злободневных вопросов экономического развития Абхазии. 
Должно быть, не со всеми положениями и предложениями, изложенными в данной 
статье, можно согласиться. Но бесспорных суждений и не бывает. Важно, чтобы 
управленческие структуры, специалисты, общественность приняли во внимание 
высказанные мысли и предлагаемые пути решения сложных и многосторонних 
проблем. Публикуя этот материал, редакция рассчитывает на отклики, на 
подключение к дискуссии всех, кого волнуют перспективы абхазского села, его 
дальнейшая судьба. 

 

РУСТАМ ПОЕДЕТ НА ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ 

Автор: З. Ацанба 

Уроженец Абхазии Рустам Ампар, представлявший Санкт-Петербург, стал 
победителем в первенстве России по вольной борьбе среди юниоров 1989 - 1991 г. 
р. 

Первенство проходило в столице Бурятии - Улан-Удэ. В соревнованиях выступили 
243 спортсмена в составе 31 команды. 

Рустам Ампар примет участие в первенстве Европы. Об этом Апсныпресс 
сообщили в Госкомитете по делам молодежи и спорту. 

 
 

К ПОВЕДЕМ НЕ ПРИВЫКАТЬ 

Автор: З. Ацанба 

Четвертую победу кряду одержали ребята из очамчырской детской команды 
"Леон", участвующие в розыгрыше Детской футбольной лиги Абхазии. На сей раз 
юниоры, возраст которых - 12 - 13 лет, переиграли на своем поле со счетом 3:0 
гагрскую команду. Голы забили Алмас Квеквескири и дважды - Шамиль 



Цицибава. Следует признать, что обе команды показали красивый, техничный 
футбол. 

Питомцы очамчырского тренера Гарри Вартанова набрали 12 очков и продолжают 
возглавлять турнирную таблицу. 

 
 

"22-Я ВЕСНА" 

Автор: Л. Пачулия 

Так называется выставка, которая экспонировалась в Центральном Выставочном 
зале Союза художников Абхазии. Его директор Э. Арсалия, отмечая данное 
событие, сказала, что это вторая персональная выставка молодой художницы 
Марии Гочуа. Первая проходила несколько лет назад в Сухумской частной 
картинной галерее и предвещала учебу, а вторая - итог ее творческой работы за 
студенческие годы (Мария оканчивает АГУ, педагогический факультет по 
специальности "изобразительное искусство). "У Марии свой очень 
индивидуальный почерк, - сказала Э. Арсалия. -Главная ее тема - галерея 
портретов, и здесь нет случайных образов, на них запечатлены люди, которые 
помогали ей. Теперь ее задача - успешно работать дальше, искать новые 
горизонты". 

Выступил на открытии с добрыми словами пожелания и художник И. Цвижба. А 
виновница торжества Мария сказала, что на этой выставке отражено все, чему она 
научилась за последние 5 лет, и поблагодарила всех, кто пришел на вернисаж. 

К сожалению, посетителей было не так много. Пришли мэр г. Сухума А. Лабахуа, 
педагоги художницы, ее друзья. Но надо сказать, что выставка, на которой были 
представлены живопись и графика, произвела впечатление. В зале можно было 
услышать такие высказывания: "Графика у нее просто великолепная", 
"Выполненные маслом работы тоже хорошие", "В каждом портрете чувствуется 
характер". Посетители отмечали живописные работы "У порога", "Обнаженная со 
спины", "Муза", графические "Портрет", "Бабушка" и другие. 

- Сколько себя помню - столько пишу, хотя в семье художников не было, - сказала 
мне Мария. - В данной выставке лидируют портреты, но какая будет тема моих 
работ в дальнейшем, я пока не определилась. Я работаю в Абхазском 
государственном музее художником-реставратором и планирую параллельно 
заниматься творчеством. 

 
 
 
 
 
 



КРИМИНАЛЬНАЯ ХРОНИКА 

КРАЖИ 

7 мая, в период с 12 до 14 часов, неизвестный, подобрав ключи от входной двери, 
проник в квартиру жительницы Сухума - гр-ки К. и похитил деньги в сумме 700 
руб. и 1000 долларов США, мужские часы из желтого металла. Приняты меры по 
раскрытию кражи. 

12 мая в Новоафонский отдел милиции обратилась местная жительница - гр-ка X. 
заявившая о том, что 6 мая неизвестный, взломав оконную форточку, пробрался в 
принадлежащий ей ларек и совершил кражу продуктов питания. В результате 
принятых оперативно-розыскных мер сотрудники милиции задержали по 
подозрению в этой краже несовершеннолетнего М. который в присутствии матери 
и педагога признался в содеянном. При этом подросток сказал, что подстрекал его 
к краже житель села Лыхны Гудаутского района Куте-лия Б. В, 1980 г. р. Приняты 
меры по задержанию последнего. 

ИЗЪЯТ ПИСТОЛЕТ 

8 мая, примерно в 18 часов, в ходе проведения профилактических мероприятий в 
Гагре сотрудники уголовного розыска МВД РА задержали местного жителя 
Шамба Т. С. 1969 г. р. у которого при личном досмотре был обнаружен и изъят 
незарегистрированный пистолет системы Макарова с обоймой и девятью 
патронами к нему. Ведется дознание. 

(По сводкам пресс-службы МВД РА) 

 

В ПОИСКАХ ОПАСНОГО ПРЕПАРАТА 

Информация российских телеканалов о том, что в подмосковной 
фармацевтической фирме "Сотекс" в результате преступной небрежности 
перепутали упаковки препаратов "милдронат" и "листенон", что привело к 
асфиксии и гибели некоторых граждан, получила широкий резонанс. И не только в 
России. "А нет ли этих опасных упаковок у нас? " - встревожились в Гагре. И 
обнаружили, как сообщает газета "Гагрский вестник", водной из прибольничных 
аптек 80 упаковок "милдроната" той. самой фирмы "Сотекс". Псевдолекарство 
было своевременно изъято из продажи и утилизировано. 

Опасность представляет продукция именно фирмы "Сотекс", разъяснил главврач 
Гагрской Центральной районной больницы В. Аргун. А разъяснение это было дано 
в связи с тем, что в ходе последовавшей затем массовой проверки в ряде частных 
аптек был также выявлен "милдронат", но он произведен в Латвии и Польше и не 
представляет опасности жизни i и здоровью людей. Как заверили фармацевты, они 
и сами заинтересованы в добром имени своих аптечных учреждений, поэтому не 
допустят реализации сомнительных препаратов. 



 
 
 


